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昨日是一年一度的

世界環境日，惟地球

上仍有太多膠樽垃圾在污染環

境，而飲品膠樽一直在調查中

位居海灘廢棄品數量前列。環

保團體「綠惜地球」連續三個

年度發起灘岸「飲品膠樽品牌

調查」，過去一年撿到逾4.3

萬個廢膠樽，數量見新高，環

境污染讓人怵目驚心，其中前

五大膠樽品牌依次為華潤怡

寶、太古集團 (可樂、雪碧

等)、維他、康師傅和屈臣

氏，其廢膠樽數目竟高佔總量

的52% 。團體促請新一屆特

區政府加快落實飲品容器生產

者責任計劃，並加強與內地的

海上廢物污染防治合作；同時

呼籲飲品業界訂定進取的回收

目標及定期公布回收數據。

◆香港文匯報記者張弦

灘岸年撿4.3萬廢膠樽新高
當中五大品牌佔總量52% 環團促速落實飲品容器生產者責任制

撿獲廢膠樽前十排名
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1.9%環保團體「綠惜地球」昨日公布最新一份由前年11
月至去年11月到全港不同地點所撿獲膠樽品牌的

調查數據，共進行了116場調查，最多的一場在鹹田灣
撿獲近1,913個廢膠樽。
這次共收集到43,736個廢膠樽，當中除了7,668個無
法識別的品牌外，餘下36,058個廢膠樽中，繁體及簡體
字招紙的膠樽各佔大約一半，分別為49.3%和48.4%，
其他文字則2.3%。
「綠惜地球」把所有廢膠樽品牌按數量羅列，整理出

前十排名，其中排首四名的名牌與過去兩次調查相同，
依次為以華南為主要銷售市場的華潤怡寶（13.4%）、
香 港 飲 品 業 龍 頭 太 古 集 團 （13.4% ） 及 維 他

（12.2%），還有在港上市的內地品牌康師傅
（7.3%）。若計入排名第五的屈臣氏 (5.9%)，則前五位
品牌的廢膠樽量佔比52.2%，較餘下所有品牌總量還要
高。
「綠惜地球」高級項目主任劉兆朗昨日表示，今次的

調查撿到逾4.3萬個廢膠樽，較過去兩年每年撿到約1
萬個膠樽大增。
惟他解釋，今年行動的覆蓋面更大，共涉及本港62

個灘岸，「而由於地點較以往多，今年數字更具代表
性。」他指調查反映膠樽垃圾無處不在，又指無論在香
港抑或國際，飲品膠樽一直在海洋廢物調查中位居前
列，屬監測海廢的指標物。

籲飲品業界訂定回收目標
「廢樽愈多，責任愈大。」劉兆朗認為，連年的調查數
據證實，飲品製造商在減塑上欠缺承擔及積極行動。團體
建議，在香港龍頭飲品商帶頭下，各飲品業者應訂定進取
的回收目標，並定期公布回收數據。由於國際間已證明回
收非解決塑膠污染良法，有必要同時在披露塑料包裝用量、
訂定減塑目標、重用包裝等源頭環節加倍努力。
該團體亦促請新一屆特區政府加快飲品容器生產者責

任的立法步伐，盡速提交塑膠飲品容器生產者責任計劃
草案，並不遲於2024年落實。此外，也要加強與內地
的海上廢物污染防治。

香港文匯報訊（記者 詹漢基）香港科學院轄下的
香港青年科學院（YASHK）成立近4年，近日完成
換屆工作。該院新任院長、香港大學協理副校長（研
究及創新）岑浩璋及一眾執委日前舉辦傳媒聚會，分
享工作大計，其中為了協助科研轉化，YASHK將新
增「產業合作夥伴委員會」、「政策倡議委員會」
等，期望透過聯繫科研界、工業界，以及提出有益於
創科發展的建議，從而提升本港，乃至粵港澳大灣區
的科研水平。
YASHK自2018年成立，為香港科學院轄下的分
會，目前有53位年輕科學家獲選為該院院士。岑浩
璋表示，近年特區政府加大了創科投入力度，機會千
載難逢，YASHK將在產業轉化、政策倡議、人才培
育方面加強工作，以期抓緊機遇，故會調整原有架
構，將「知識轉移委員會」重組為「產業合作夥伴委
員會」。
該委員會主席、香港理工大學紡織及服裝學系教授
鄭子劍表示，香港要推動「再工業化」，必須將科研
成果轉化、「落地」，因此該委員會希望充當協調、
聯繫的角色，將高校科研、產業、資金等聯繫在一
起。

岑浩璋：勿讓教授兼顧不擅長的事

岑浩璋補充指，很多教授不擅長把科研成果
轉化或成立科技公司，故香港需要建設完整的
科創生態鏈，讓科技創新、成果轉化、撰寫專
利申請、設立公司等不同環節都能吸引最優秀
的人才，「而不是讓頂尖教授spread too thin
（同時做太多事情），兼顧他們不擅長的東
西。」
香港土地資源稀少，與大灣區內地城市合作

進行科研轉化勢在必行。鄭子劍表示，香港的
人員薪酬、土地租金高昂，若要發展「Deep
tech（深科技）」等高新科技，打通兩地物
流、人員的流動，相信有助提升大灣區的整體
科研能力。
為了向政府傳達創科界的聲音，YASHK會

增設「政策倡議委員會」，該委員會主席、香
港中文大學醫學院化學病理學系副教授呂愛蘭
指，該委員會會就財政預算案、施政報告等向
政府作出建議，當中包括如何運用資金、加強大灣區
各城市的合作等。
至於吸納科研人才，岑浩璋表示，若要吸納全球人

才，除了薪金、發展機會等，設備、設施同屬重要因
素，「若香港擁有全球為數不多的科研儀器，就算給
的錢不多，也能吸引頂尖專家來港。」所以促請政府

在有關方面推出更多便利措施。
就培育本地人才方面，YASHK設有「外展委員

會」，YASHK副院長、香港大學生物醫學學院副教
授馬桂宜希望透過科學家走入中學課室、舉行科學講
座等活動，介紹科學界最新研究、分享科學家的科研
路，讓中學生知道創科的出路是什麼。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港賽馬會昨日在沙
田馬場舉行「見習騎師學校50周年賽馬日」，以表彰
見習騎師學校於過去50年在本地賽馬運動中擔當舉足
輕重的角色，為培育香港賽馬人才作出貢獻。馬會昨
日於賽前分別與香港教育大學、香港運動醫學及科學
學會和廣東體育職業技術學院簽署了諒解備忘錄，旨
在通過各種新項目提供卓越的培訓，從而推動未來在
內地和香港培訓及發展賽馬人才的計劃。馬會行政總
裁應家柏指出，建立賽馬人才培訓中心不但在香港，
在整個大灣區也擔當重要的角色。
其中，馬會與香港運動醫學及科學學會簽署備忘
錄，將為賽事見習學員提供醫療支援、健康監測及
運動心理諮詢服務，預計見習學員的表現及訓練的
成效均能有所提升。香港運動醫學及科學學會會長
容樹恒表示，在過去十年間，賽馬運動不斷加強應

用運動醫學及運動科學知識，應用範疇由最初集中
治療受傷騎師，逐步擴大到將相關知識及技能用於
訓練、預防受傷及提升騎師表現。
馬會與廣東體育職業技術學院簽署的戰略合作框架

協議，內容涵蓋發掘及招募賽馬人才、安排成年學員
實習，以及為合適人選開辦專業運動訓練課程（賽馬）。
該項合作旨在培育未來的優質見習騎師及賽馬人才。
適逢香港賽馬會見習騎師學校成立50周年，賽馬

培訓發展委員會重新命名為賽馬人才培訓中心，旗
下包括兩所學校，即見習騎師學校及賽馬人才學
校。見習騎師學校將繼續提供策騎訓練，而賽馬人
才學校則為非策騎範疇的馬房人員如助理練馬師、
馬房助理及釘甲匠等，提供專門技能培訓。賽馬人
才培訓中心作為專業教學機構，將聯繫內地與香港
社群，發掘並培育賽馬人才。

香港文匯報訊（記者 文森）有85年歷史的尖沙咀彌敦
道190號戰前洋樓，雖然於2018年被評為三級歷史建築，
但業主去年申請拆卸。由多名民間保育人士、建築師、歷
史專家及學者完成的《文物價值評估報告》指出，該洋樓
在日本侵佔香港時期被日軍徵用，亦與抗日情報工作有
關，具歷史價值，加上其獨特的建築風格，促請特區政府
重新將其評為一級歷史建築。
由民間團體「考城學社」及「活現香港」與一班民間學

者、建築師和保育人士近期展開研究和調查，包括翻查歷
史文獻及訪問洋樓首任屋主的後人。他們昨日發表報告指
出，該幢洋樓位於彌敦道與柯士甸道交界，於1932年至

1937年間興建。洋樓本用作經營餐室，日本侵佔香港時期
曾被日軍徵用，屋主轉為傭人，其兩名兒子則借地理優
勢，在天台觀察日軍船隻活動，秘密為英軍服務團提供情
報。
團體指出，該幢洋樓是本港僅存與二戰時情報工作有直

接關連的建築，乃當時港人與日軍周旋的歷史遺蹟，彌足
珍貴。另外，該建築甚具本港特色，混合藝術裝飾和新古
典主義風格，而且亦是全港僅存三座有多層長廊露台的直
角轉角戰前樓宇之一。報告依照古物古蹟辦事處的歷史、
建築及社會價值等6項準則作出分析，認為洋樓有條件成為
一級歷史建築，促請政府重新為洋樓評級，探討更好的保

育方案。

屋宇署去年3月已批准拆卸圖則
屋宇署回應表示，去年3月已批准拆卸圖則，但至今仍未

收到施工同意書的申請。古物古蹟辦事處回應表示，若有
確實證據證實洋樓的歷史，且在歷史建築評級時未被考
慮，古蹟辦會將有關資料的詳細研究結果，提交獨立的歷
史建築評審小組審閱和討論，並將評審小組的建議提交至
古物諮詢委員會，以重新檢視評級。
發展局文物保育專員辦事處及古蹟辦亦一直與洋樓業主

商討「寓保育於發展」方案，希望妥善保育歷史建築。

青科院擬加強聯繫角色 助科研成果轉化

馬會夥教大及粵學院等 培育灣區賽馬人才
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尖沙咀洋樓涉抗日情報工作 團體促改評一級歷史建築

◆出席見習騎師學校諒解備忘錄簽署儀式的嘉賓大合照。
馬會圖片

◆香港青年科學院一眾執委日前舉辦傳媒聚會，談及新一屆的
工作計劃、香港的創科發展前景等。左起：鄭子劍、馬桂宜、
岑浩璋、呂愛蘭。 香港文匯報記者 攝

▲「綠惜地球」高級項目主
任劉兆朗呼籲政府盡早實施
塑膠飲品容器生產者責任計
劃。 「綠惜地球」供圖

▶「綠惜地球」淨灘行
動，撿逾40,000個廢膠
樽。 「綠惜地球」供圖

◆華潤怡寶樽裝
水連續三年佔量
最多。
「綠惜地球」供圖

◆ 政 府 將
於 月 中 向
立 法 會 提
案 ， 調 高
欠 薪 申 索
上限。
資料圖片

香港文匯報訊（記者 費小燁）特區政府將
於本月15日的立法會會議中提出調高「破產
欠薪保障基金」（ 「破欠基金」）各項特惠
款項的上限的決議案。勞工及福利局局長羅致
光於昨日發表網誌，希望在本周三的立法會上
能順利完成強積金取消對沖條例恢復二讀及三
讀通過，並在下周三通過修改特惠款項上限的
議案，以期於本月17日就調升各項特惠款項
上限刊憲，令破欠基金的新上限及商業登記的
新徵費率同日生效。
特區政府建議將現時破欠基金下的欠薪及代

通知金特惠款項分別由3.6萬元及2.25萬元，
上調至8萬元及4.5萬元；遣散費則由首5萬元
及餘額的一半上調至首10萬元及餘額的一
半；至於未放年假薪酬及未放法定假日薪酬則
由10,500元上調至26,000元。以法定遣散費
上限39萬元計算，經調整後的遣散費特惠款
項上限為24.5萬元。
羅致光指出，根據2020年至2021年接獲的

破欠基金申請個案的資料，經調整後的欠薪、
代通知金和未放年假薪酬及未放法定假日薪酬
特惠款項的上限，可全數覆蓋申請款額的比率
分別由66%、68%及74%，提升至90%、90%
及93%；而遣散費特惠款項的全數覆蓋率則由
57%增至78%。

欠薪上限26年未有調整
他指出，破欠基金中的欠薪及代通知金現時

的上限，由訂立至今已經有26年，而未放年
假薪酬及未放法定假日薪酬現時的上限亦有10
年，多年來沒有調整的主因，是破欠基金特惠
款項保障範圍的檢討需待取消強積金對沖的最
終方案確定後才能進行，以及由於1997年亞
洲金融風暴及往後多年的經濟收縮，引致破欠
基金申請數目急增及破欠基金嚴重虧損。
此外，亦與一宗有關遣散費特惠款項的計算

方法的司法覆核案有關。

◆團體促請政府將彌敦道190號的三級歷
史建築，改評為一級歷史建築。資料圖片


